

Programa Regional Combatir la Violencia contra las Mujeres en América Latina – ComVoMujer

Países: Bolivia, Ecuador, Paraguay y Perú

Violencia contra las mujeres – la vulneración de derechos humanos más extendida mundialmente

La violencia contra las mujeres en la región andina y Paraguay sigue estando muy extendida. Según la Organización Mundial de la Salud, entre el **30 y el 50 por ciento** de las mujeres en Bolivia, Perú y Ecuador han sido víctimas de **violencia física** por parte de sus parejas (OMS 2010).

La **Constitución ecuatoriana** del año 2008, garantiza a sus ciudadanas/os, mediante el artículo 66:

[...] El derecho a la integridad personal, que incluye: a) La integridad física, psíquica, moral y sexual. b) Una vida libre de violencia en el ámbito público y privado.

El Estado adoptará las medidas necesarias para prevenir, eliminar y sancionar toda forma de violencia, en especial la ejercida contra las mujeres, niñas, niños y adolescentes, personas adultas mayores, personas con discapacidad y contra toda persona en situación de desventaja o vulnerabilidad; [...]“

Mediante la ratificación de convenios internacionales pertinentes, así como la adopción y aplicación de leyes nacionales y planes de acción, estos países de América del Sur están tratando de prevenir, combatir y sancionar la violencia contra las mujeres.

Sin embargo, a menudo, los actores estatales, no gubernamentales y del sector privado trabajan de manera independiente, en lugar de informar a los demás sectores e intercambiar experiencias.

¿Qué y cómo se puede lograr?

El Programa Regional ComVoMujer se centra precisamente en esto: en mejorar el intercambio en torno a planteamientos exitosos y la cooperación entre los actores regionales y nacionales. Además, fomenta el trabajo conjunto con el sector privado.

| | |
|-------------------------|---|
| Nombre del programa: | Programa Regional Combatir la Violencia contra las Mujeres en América Latina – ComVoMujer |
| Por encargo de: | Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo (BMZ) |
| Regiones del programa: | Bolivia, Ecuador, Paraguay y Perú |
| Organismo de ejecución: | Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH |
| Duración: | Septiembre 2009 a diciembre 2017 |
| Contribución alemana: | 6.5 millones EUR |

A través de **campañas**, involucrar a los **medios de comunicación**, realizar **estudios** y divulgar **información**, se apoya un proceso de cambio social de actitudes que rechaza la violencia contra las mujeres y la desigualdad de género. Con el fin de **aplicar medidas conjuntas y preventivas**, se capacita a actores/as estatales, no gubernamentales y del sector privado, incluyendo las universidades y los medios de comunicación. Los resultados se pueden calificar de exitosos.

A continuación se presentan algunos ejemplos regionales y de Ecuador:



Fotos: GIZ Ecuador

La App que ayuda a prevenir la violencia contra las mujeres

Una cooperación entre la empresa más grande de telecomunicaciones de Ecuador y la GIZ permite que millones de mujeres puedan solicitar ayuda rápidamente.

En Ecuador ahora es más fácil para las agredidas ser escuchadas y obtener ayuda. ComVoMujer ha creado en cooperación con la empresa de telecomunicaciones CNT la **App "Junt@s" para Smartphones**: Las mujeres pueden alertar al centro de emergencia o a una persona de su confianza con sólo pulsar un botón. Lo más relevante: La aplicación ya está preinstalada en todos los móviles de CNT - para que nadie tenga que justificar su descarga.

Cartas de Mujeres – poder elocuente para ver la violencia

Desde el año 2011 se ha llevado a cabo en la región la campaña contra la violencia de género "Cartas de Mujeres". Han sido, más de 11.000 cartas en Ecuador, 15.000 en el Perú y más de 17.000 en Bolivia. Así, la región cuenta con más de 44.000 mujeres, hombres, niñas/os y jóvenes que han escrito, dibujado o relatado cartas. Se utilizan **para que las/os afectadas/os sean escuchadas/os** así como para obtener información sobre la prevalencia y las causas de la violencia.

Las cartas se analizan estadísticamente y sobre esa base se formulan demandas para las autoridades sobre la atención de las agredidas, así como para conseguir **más medidas de prevención, servicios de asesoría y casas de acogida para mujeres**.

En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer en el noviembre 2015, en la plaza de toros de Quito, más de 600 hombres recitaron cartas de mujeres y niñas, en un espectáculo de arte público en el que interactuaron con una audiencia de 2.500 personas.

La Ruta Participativa de salto en salto a la violencia ponemos alto

La Ruta Participativa **para niñas y niños de 6-9 años**, es una herramienta para prevenir la violencia que ha suscitado gran interés no sólo en los países socios de ComVoMujer, sino también en Alemania. La Universidad de RheinMain en Wiesbaden ha integrado la metodología en un proyecto de investigación intercultural de aprendizaje experiencial y la Ruta ya ha sido aplicada en varios colegios alemanes.

En Ecuador, la Ruta se ha aplicado en más de 24 colegios, dos universidades la han integrado en su plan de estudios y 35 profesoras/es han sido formadas/os como facilitadoras/es. En total, más de 250 personas han sido capacitadas para su aplicación y casi 2.000 niñas/os han participado en ella.

Muertes Anunciadas – feminicidios en América Latina

Los asesinatos de mujeres, por el solo hecho de serlo, tiene una denominación: feminicidio. En América Latina, donde el machismo sigue determinando la relación entre los géneros, los feminicidios ocurren de una forma particularmente frecuente.

En conjunto con la Deutsche Welle, ComVoMujer produjo un **reportaje sobre el feminicidio en Bolivia, Ecuador y Perú**. Se trata de la historia de tres mujeres que fueron atacadas, debido a su deseo de perseguir sus propios caminos y vivir una vida decidida por ellas, en un mundo dominado por hombres. Dos de ellas fueron asesinadas cruelmente, una sobrevivió luego de ser gravemente herida y ahora apoya a otras víctimas.

El estreno del documental fue transmitido a nivel internacional en los canales de la Deutsche Welle en español, alemán, inglés y árabe el 13 de diciembre de 2014, y se repitió en 2015 y 2016. **Ha llegado a una gran audiencia y ha logrado sensibilizarla**. Además, el reportaje se difundió a través de la televisión local y en las redes sociales.

Editor:

Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Oficina Quito – Ecuador
Inaquito E3-124 y Av. Amazonas
T +593 2 2436473
F +593 2 2439907
giz-ecuador@giz.de
www.giz.de

Autores/as:

GIZ-Team

Actualización:

Abril 2016

Contacto:

Viviana Maldonado, viviana.maldonado@giz.de

Responsable:

GIZ

Por encargo de:

Ministerio Federal de Cooperación Económica y Desarrollo
(BMZ)

Direcciones:

BMZ Bonn
Dahlmannstraße 4
53113 Bonn,
Alemania
T +49 228 99 535 0
F +49 228 99 535 - 3500

BMZ Berlin
Stresemannstraße 94
10963 Berlin,
Alemania
T +49 30 18 535 –
F +49 30 18 535 - 2501

poststelle@bmz.bund.de
www.bmz.de